## FIESTA DE SANANDRÉS

29 DE NOVIEMBRE SAN JUAN DE LA RAMBLA AÑO 2011

Como tradición en muchos municipios del norte de la isla de Tenerife en la víspera del día de San Andrés se celebra la <u>FIESTA DE CORRER EL CARRO O EL CACHARRO.</u> En el Puerto de la Cruz se corre el Cacharro, mientras que en nuestro pueblo y zona noroeste de la isla lo llamamos correr el Carro.

El origen de estas fiestas ya lo he explicado en relato de años anteriores. Las fiestas populares Canarias tienen carácter estacional y están relacionadas con las labores del campo, muchas de estas fiestas adquieren unas señas de identidad que difieren de un lugar a otro dependiendo del lugar donde se desarrollan Aunque esta fiesta es muy popular en el norte de la isla, en los últimos años y a través de los colegios y con la colaboración de los ayuntamientos se está potenciando en otras comarcas de la isla.

Este año el ayuntamiento de nuestro municipio quiso impulsar esta tradición, para ello convocó durante los días 28 y 29 de noviembre a los niños y jóvenes en la ludoteca instalada en el CEIP Ángel Guimerá a unos talleres para elaborar los cacharros. Desde muchos días antes los protagonistas recolectan todo tipo de cacharros desde una lata de refrescos hasta bidones, viejas neveras...que ensartan en una verga o una cuerda resistente para salir la tarde noche de la víspera de San Andrés y arrastrar los cacharros por las principales calles del pueblo, produciendo un atronador escándalo, llamando la atención de los vecinos del lugar.

A las 17:30 horas los corredores se concentraron en la Plaza San Juan Bautista, desde este lugar parten los pequeños, jóvenes y adultos con sus cacharros realizando el recorrido a través de la calle Estrecha, llegada al Calvario y regreso por la Avda. José Antonio al punto de llegada en La Plazoleta, lugar donde se encuentra instalado el ventorrillo para recaudar fondos de la Comisión de Fiestas San Juan Bautista 2012. Al llegar, en el local de la Asociación de la Tercera Edad "Rambla Costa" los niños tenían preparado una pequeña merienda. Mientras los niños disfrutaban del ágape organizado por el ayuntamiento, los mayores disfrutaban en el ventorrillo del buen vino, castañas y pinchos de carne.

Otra de las tradiciones de esta comarca de la isla son <u>LAS TABLAS DE</u> <u>SAN ANDRÉS.</u>

Sobre sus orígenes ya los he comentado en los relatos de años anteriores. Para realizar esta actividad sólo se necesita una calle con un alto desnivel y una tabla para deslizarse sentado sobre la misma calle abajo. Al igual que los cacharros el día principal es la víspera de San Andrés.

Las tablas deben ser de una madera resistente donde pueda sentarse como mínimo una persona. En las tablas de grandes dimensiones denominadas "tablones" pueden ser ocupadas por varios "viajeros". Nunca debemos olvidarnos que en la parte delantera se le coloca una traviesa para poder apoyar

los pies, untando la parte inferior de la tabla con sebo, cera de vela o cualquier otra sustancia que la ayude a deslizar, aunque este año observé como algunas tablas llevaban pegado en su parte inferior una chapa de metacrilato por lo que la velocidad de deslizamiento era muy alta y por lo tanto muy peligrosa.

En el Casco antiguo de San Juan de la Rambla últimamente los jóvenes valientes han abandonado la calle de La Marina y se han trasladado al paseo peatonal que se encuentra en el parque infantil de La Caldereta deslizándose por este paseo con firme de piedra con la dificultad de encontrarse una curva a la mitad del recorrido. Para proteger la llegada y amortiguar la frenada se colocan neumáticos de coches amontonados.

En los últimos años han aparecido los carros de madera con ruedas de rodillos, esta costumbre parece ser que procede de La Corujera en el municipio de Santa Úrsula.

También es costumbre en este día reunirse en familia o en grupos de amigos en torno a un asador o brasero donde tostamos las castañas o comemos un buen pedazo de pescado salado o sardinas saladas acompañadas de batatas y un buen vino nuevo.

Estas tradiciones para que no se pierdan y darles el auge merecido necesitan el apoyo de las instituciones locales como colegios y ayuntamiento. Este año quizás por el día de la celebración (martes), se apreció un descenso de participantes con respecto años anteriores.

Hay un dicho que hemos citado en otros relatos que dice:

"Si no llueve por los Santos lloverá por Santa Catalina, si no llueve por Santa Catalina lloverá por San Andrés, y si no, mala seña es".

Este dicho lo he citado ya que este año no hemos visto la lluvia por ninguna de estas tres fechas. Espero que no se cumpla.



Cartel elaborado por el ayuntamiento de San Juan de la Rambla



Como viene siendo habitual en los últimos años la Comisión de Fiestas de San Juan Bautista 2012 instaló su ventorrillo para recaudar fondos.



Desde el viernes 25 hasta el 30 de noviembre el ventorrillo se mantuvo abierto, dando buen ambiente al lugar.



Las castañas asadas son típicas de estas fechas.



Los carros con rodillos parece ser que han sido importados de la zona de Acentejo, concretamente de Santa Úrsula. Se han incorporados desde hace unos cuantos años como algo tradicional en San Andrés.



Mientras los mayores disfrutaban del ventorrillo instalado en la Plazoleta, los más pequeños se deslizaban calle abajo con sus tablas.



Esta calle permaneció cerrada al tráfico los días anteriores a las fiestas de San Andrés, por lo que el riesgo de accidente es mínimo.



En los últimos años los pequeños han abandonado la calle La Marina y se arrastran por el paseo del parque infantil de La Caldereta.



Los neumáticos sirven de freno y para amortiguar el golpe a la llegada.



Hay que tener precaución, la utilización de las manos (con guantes) y los pies son muy importantes a la hora de deslizarse.



Poco antes de las seis de la tarde el ruido de los cacharros animaban las calles del pueblo.



Algún abuelo se esforzó para que su pequeño luciera este carro de chapas.



Los padres acompañan a los más pequeños en el recorrido con sus cacharros.



No hay edad para correr el cacharro



Todo tipo de cacharros (bidones) salieron a la calle.



En el centro de la Tercera Edad "Rambla Costa", el ayuntamiento agasajó a los niños con una merienda.

OTRAS FOTOGRAFÍAS





